

## Visita parlamentaria a Guantánamo

# Revisan principales programas económicos y sociales de la provincia

El intercambio con el pueblo, así como el recorrido por sitios de interés económico y social de la provincia marcan la agenda de los directivos de las comisiones permanentes de trabajo de la Asamblea Nacional del Poder Popular (ANPP), Parlamento, durante la visita que inició este jueves, para comprobar los avances y dificultades en los principales programas económicos y sociales del territorio.

El recorrido de los parlamentarios empezó por el municipio cabecera y, en su transcurso, dialogaron con delegados, presidentes de Consejos Populares y de comisiones permanentes de trabajo de la Asamblea Municipal del Poder Popular, y se interesaron por el impacto de políticas y programas priorizados del país, el tratamiento a los planteamientos de la población y la atención a grupos y comunidades en situación de vulnerabilidad.

A su llegada al Alto Oriente, Emilio Matos Mosqueda, gobernador, brindó información sobre la situación epidemiológica de la provincia, la marcha del programa de producción de alimentos y el plan de desarrollo hasta el 2030. Los visitantes se sumaron a los festejos este 20 de octubre por el Día de la Cultura Cubana, en el parque José Martí, de la ciudad del Guaso.

En esta primera jornada, la Comisión de Atención a la Juventud, la Niñez y los Derechos de Igualdad de la Mujer, presidida por la diputada Arelys Santana Bello, conoció de las experiencias de trabajo del Grupo municipal de Prevención, Atención y Asistencia Social, en especial el vínculo con



El gobernador brindó información del territorio a los parlamentarios que visitan la provincia.

grupos vulnerables, como ancianos que viven solos y madres con tres y más hijos.

Por su parte, la Comisión de Órganos Locales en intercambio con la Dirección de la Asamblea Municipal del Poder Popular en Guantánamo se interesó por el funcionamiento de esa estructura. A ganar en calidad, desterrar los formalismos y aprovechar el tiempo en debates productivos llamó la diputada Mirian Brito, al frente de la comisión.

También se subrayó la importancia de que los delegados vayan mejor preparados para las sesiones ordinarias de la Asamblea, que no improvisen y realicen

intervenciones proactivas.

Para palpar en la práctica los resultados de la gestión de los nuevos actores del sector estatal y no estatal, la Comisión Permanente de Asuntos Económicos estuvo en la mipyme *Titán sabor criollo*, del parque infantil Elpidio Valdés, donde se garantiza la producción de hamburguesas (con capacidad de hasta 10 mil diarias) a diversos clientes.

Se trata de un colectivo joven, surgido en mayo del 2022, ahora en proceso inversionista que busca mejorar el sistema de refrigeración, para elevar el rendimiento. Igualmente, se han encadenado con una finca local para la entrega

de materias primas.

Félix Martínez Suárez, diputado al frente de la Comisión de Asuntos Económicos, al intercambiar con el Consejo de la Administración Municipal, en Guantánamo, sobre las mipymes y su importancia para el territorio, insistió en que el aporte de *Titán sabor criollo*, así como las más de 120 que operan en la urbe capital, debe quedar bien reflejado en la estrategia de desarrollo del municipio.

“De lo que se trata es de dejar claras todas las potencialidades que tiene la provincia para generar más ingresos, reducir el déficit presupuestario y recuperar la acti-

vidad económico-productiva, que ayude a impulsar el desarrollo local”, significó Martínez Suárez.

El intendente Rolando Cantillo explicó que el territorio aprovecha los adelantos de la ciencia y la técnica, el apoyo de las universidades, el plan de ordenamiento urbano y los recursos humanos para la transformación social e infraestructural de este terreno.

La visita parlamentaria también constató las acciones e impactos en la implementación del Programa de Adelanto de la Mujer en el municipio, la atención a la pareja infértil y la estrategia de prevención de la violencia de género, aspectos que se evalúan con prioridad junto a la Federación de Mujeres Cubanas.

Como parte del recorrido los diputados estuvieron en el Hospital General Dr. Agostinho Neto, centros estudiantiles, la Empresa Procesadora de Café Asdrúbal López, bodegas, unidades de la gastronomía, la Terminal de Omnibus provincial y los hoteles Martí y Guantánamo, para verificar la calidad de los servicios y su imbricación con los planes de desarrollo territorial hasta 2030.

La comprobación del cumplimiento de acuerdos adoptados por la Asamblea Nacional que se corresponden con el territorio y la atención a las medidas para el fortalecimiento de la economía, y el seguimiento a las indicaciones de las tres visitas gubernamentales forman parte de la agenda de los parlamentarios.

● **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**  
Foto: Tony HERNÁNDEZ MENA,  
de la ANPP

## A nominar al mejor y más capaz

Más de 368 mil electores de la provincia deberán participar en el proceso asambleario de nominación de candidatos a delegados a las Asambleas municipales del Poder Popular, que comienzan hoy viernes sus reuniones en los 10 municipios del Alto Oriente cubano.

En las 600 circunscripciones guantanameras se desarrollarán más de 2 mil 200 reuniones, en las que los electores harán propuestas, y quedará nominado el que mayor cantidad de votos alcance, con la concepción de elegir al mejor y más capaz de representar al pueblo.

Oceanía Orihuela Bigñote, presidenta del Consejo Electoral Provincial, dijo que en cada área se debe nominar a un candidato, y las circunscripciones pueden tener hasta ocho áreas de nominación.

Detalló que se han hecho las puntualizaciones de los planes que garantizarán el desarrollo exitoso de esas citas, con los medios de transporte, tecnología de la información y las comunicaciones, y otros recursos necesarios. Después de las asambleas se elaborarán las biografías con las fotos de los candidatos, que se publicarán en lugares céntricos de las comunidades.

Como aseguramiento al proceso, las autoridades electo-



rales están listas, así como los supervisores, colaboradores integrantes de los grupos auxiliares de procesamiento de la información, especialistas informáticos y el personal de apoyo de Órganos estatales y otras entidades.

La nominación de candidatos, que se extiende hasta el 12 de noviembre, asegurará la calidad del proceso electoral que acontecerá el domingo 27 de ese mes, en su primera vuelta, y el 4 de diciembre en la segunda, en las circunscripciones en que ninguno de los candidatos hubiese obtenido más del 50 por ciento de los votos válidos. Los electores ejercerán su voto libre, directo y secreto en cada uno de los colegios de la provincia.

Mediante el Acuerdo 406 del 25 de agosto del 2022, la Asamblea Nacional del Poder Popular convocó a los comicios, que son organizados, dirigidos y supervisados por el Consejo Electoral Nacional, en cumplimiento de la Constitución y la Ley Electoral de la República de Cuba.

● **D. M. T.**

## Venceremistas por siempre

● Por Dayana CABALLERO y Leonel BATISTA (Estudiantes de Periodismo)

Fotografía: Ariel SOLER

A José Antonio Ocaña Suárez, El Maestro, los años de jubilación no le quitan la condición de imprescindible. Cada pasillo u oficinas de la editora *Venceremos* evocan su presencia, más los días en que el rotativo estuvo de aniversario, pues el 25 de julio festejó sus 60.

Se le recuerda siempre, imparable, inmutable ante los regañíos por llegar tarde, "indisciplina" que nadie osaba "castigar", porque era un hombre sin tiempo para el trabajo. Recorría a pie la distancia desde su casa (Paseo entre Máximo Gómez y Martí) y el periódico, en el lejano kilómetro 2 de la avenida Che Guevara, y cuando llegaba se olvidaba de la hora del regreso, eso compensaba en mucho, y hasta se agradecía, la relativa tardanza en la llegada.

Hablamos del diseñador más experimentado de la prensa guantanamera, etapa de su vida que recuerda gratamente, y lo reafirma en entrevista con el mismo semanario al que dedicó más de 40 años de trabajo: "El periodismo para mí es pasión, necesidad, no puedo vivir sin él".

El aroma de un buen café cubano inunda la sala de la casa del Maestro, escenario del enriquecedor diálogo, sobre todo, para nosotros, imberbes entrevistadores, alumnos de primer año de la carrera de Periodismo, que en busca de historias tocamos la puerta de esta leyenda del *Venceremos*.

¿Dónde estudió? -preguntamos e iniciamos el periplo por la vida laboral del veterano venceremista.

"Tengo formación empíri-

## El Maestro



Ocaña, cuando diseñar era puro cálculo matemático, antes de llegar la era digital.

ca, solo recibí un curso de formatista en el periódico *Granma* en 1968, tras lo cual volví a Guantánamo y comencé a laborar en *Venceremos*, e incluía, además, diseñar el suplemento cultural *Debate*, y como acción colateral contribuía con otras publicaciones, como la revista *El Managüí*, de la Unión de Historiadores de Cuba en la provincia, y los tabloides del Consejo de Defensa Provincial en ejercicios para tiempo de guerra".

¿Qué significa *Venceremos* para usted?

"El periódico es mi vida, imposible olvidar los gratos recuerdos que tengo de él. Para mí va a ser siempre un lugar especial, lleno de personas maravillosas y talentosas que conocí y las que aún laboran día a día. Era solo llegar y mis ideas salían solas a trazarse en el papel. Fueron los mejores momentos de mi vida los que consagró a ese medio".

¿Cómo era trabajar en aquel entonces con linotipos?

"Era difícil, pero todo tiene su encanto. El taller era más que un linotipo, esencial máquina para parar los textos y fundirlos en líneas de plomo, que luego conformaban las páginas en la mesa de emplane. Allí se materializaba el boceto indicado por el formatista o diseñador; en un marco de acero llamado rama se configuraba cada página con sus galeras (textos en plomo), títulos formados letra a letra, grabados (fotografías)... laborioso, pero bello, amado... pues nacía de las manos".

¿Cómo fue su experiencia cuando cambió el periódico de lo impreso a lo digital?

"La era digital revolucionó el proceso. Complejizó y simplificó el hacer, obligó a conocer programas computacionales y a trabajar con ellos, lo cual a la postre facilitó las cosas, bajó costos por procesos que requerían materias primas como plo-

mo, madera y pegamentos (para los grabados), químicos para los laboratorios fotográficos, alto consumo eléctrico... y ahorró tiempo al hacerse todo o casi todo en la pantalla de un ordenador".

¿Qué retos aprecias para el periódico?

"Desde mi punto de vista como especialista de un área de trabajo, uno de los retos es consolidar la impresión a color y que surja un *Venceremos* más moderno, más llamativo, más interactivo, que atrape al público joven".

Consejos...

"A los jóvenes periodistas en particular, pero para todos los trabajadores del periódico en general, estudiar mucho y de todo; investigar, ser receptivos y tener buena actitud ante la vida y la carrera escogida. Poner todo el empeño en cada trabajo para cada día experimentar saltos cualitativos que te prestigien como profesional y también al colectivo".

¿Qué considera que le falta al periódico?

*Venceremos*, cuando sea posible, debe retomar al diarismo.

¿Cómo recibió el Premio provincial de Periodismo José Vázquez Savón por la obra de la vida?

"No me lo esperaba, pero me halagó el reconocimiento por mi esfuerzo y sacrificios durante tantos años de trabajo. Soy dichoso de merecer un premio tan importante, y siento satisfacción por el mérito a la obra de la vida, como también por atesorar la distinción Félix Elmuza y la medalla Raúl Gómez García, y un reconocimiento del General de Ejército Raúl Castro, por la calidad de los boletines emitidos durante el Bastión de 2004".

## Contigo



● A cargo de Mayliovys DEL TORO TERRERO

¡Hola, amigos de *Contigo*! ¿Sabían que a medida que envejecemos, de los 30 a los 40 años, el tamaño del cerebro disminuye de forma natural?

Durante esa etapa, algunas zonas de ese órgano se reducen más rápido que otras, sobre todo, el lóbulo frontal, responsable de las funciones cerebrales de alto nivel, como la memoria, la resolución de problemas, el razonamiento y el juicio.

Aunque es imposible prevenir el envejecimiento, *Contigo* comparte algunos consejos que ayudan a mantener la salud del cerebro, y complace a los lectores seguidores de la Neurociencia.



## 1. Incorporar en su rutina actividades físicas

Hacer ejercicio es beneficioso no solo para la salud física, sino también para la mental. Varios estudios han demostrado que las personas que practican actividades físicas con regularidad son menos propensas a desarrollar trastornos mentales. No es necesario un gran esfuerzo, caminar una hora todos los días puede ser suficiente, porque el objetivo es evitar el sedentarismo.

## 2. Mantenerse mentalmente activo

Si bien desarrollar más músculo o perder peso puede ayudarnos en este objetivo, no podemos olvidar nuestra mente. El aprendizaje se considera como un aspecto clave de la plasticidad neuronal, entendida esta como la capacidad que tiene el cerebro para formar nuevas conexiones nerviosas y mantener la mente ágil. En este sentido, también resulta muy útil cambiar de hábitos o realizarlos de forma diferente (utilizar la mano izquierda para ciertas tareas, cambiar el recorrido para ir al trabajo... La lectura es otra actividad estupenda, si se quieren estimular varias funciones del cerebro.

## 3. Ejercitar la agilidad con juegos mentales

Es una buena manera de potenciar el pensamiento lógico, suponen un refuerzo extra para la estimulación cerebral y, además, divierten y entretienen. Todo ello favorece el desarrollo de nuevas interconexiones neuronales y ejerce un papel protector frente al deterioro cognitivo. Son muchas las actividades que se pueden poner en práctica: ajedrez, llenado de crucigramas...

## 4. Participar en actividades sociales

La interacción social puede ayudar a fortalecer la salud cerebral, por lo que es necesaria. El simple hecho de pasar tiempo con los amigos y la familia, y evitar largos periodos de aislamiento social, tiene un efecto positivo en la salud mental.

## 5. Controlar la tensión arterial

La hipertensión es un factor de riesgo cerebral importante, porque puede causar infartos cerebrales, por tanto, es aconsejable medirse la presión arterial.

## 6. Dejar de fumar

El tabaco afecta sobremanera a la salud. Fumar daña la memoria, el aprendizaje y el razonamiento. También aumenta el riesgo de sufrir demencia.

## Datos curiosos sobre el cerebro humano

El cerebro es uno de los órganos más complejos del cuerpo humano. Forma parte del Sistema Nervioso Central, pesa poco más de un kilo y medio (representando apenas un 2 por ciento del peso corporal total), y recibe aproximadamente un 25 por ciento de la sangre total que bombea el motor de nuestro organismo, el corazón.

Está protegido por el cráneo y un líquido transparente (cefalorraquídeo), que evita tanto afecciones físicas como inmunológicas. De este miembro reside la capacidad de dictaminar las órdenes que regula el cuerpo humano. Estamos hablando tanto de movimientos, sensaciones, como de sentimientos.

## En Convención Internacional libro sobre colaboradores de la Salud

El libro *Medicina guevariana. Colaboradores de la Salud, de Guantánamo*. (Editorial Oriente, 2022) fue presentado por la Doctora en Ciencias Anselma Betancourt Pulsán, su autora, durante la Feria Editorial de la IV Convención Internacional Cuba Salud 2022, la cual sesiona en La Habana hasta hoy 21 de octubre.

Se trata de una obra testimonial para rendir homenaje a los cooperantes internacionalistas de la oriental provincia, a la esencia del Sistema de Salud cubano y a la solidaridad de sus profesionales con los pueblos de otras latitudes afectados por epidemias, desastres y otras circunstancias difíciles, explicó la escritora, quien es Heroína del Trabajo de la República de Cuba.

La publicación contiene historias de vida narradas de forma amena y sensible, con el reflejo de extraordinarios actos de amor, entrega y compromiso del llamado ejército de batas blancas ante las complejas realidades de salud mundiales, destacó la también directora del Consejo provincial de Sociedades Científicas de la Salud.

*Medicina guevariana*, dedicado al Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, líder

**Medicina guevariana**  
Colaboradores de la salud de Guantánamo  
Anselma Betancourt Pulsán



histórico de la Revolución Cubana, es una de las más de 30 obras presentadas en la Convención, por reconocidas editoriales cubanas y extranjeras, las cuales exponen sus producciones científicas, recursos de información y productos que representan en el campo de la medicina y las ciencias de la salud.

Betancourt Pulsán, especialista de Segundo Grado en Fisiología, y experta en drogodependencias, es creadora de otros títulos, entre los cuales se incluyen *Consumiendo el futuro* (2004), *Porque creo en Alcohólicos Anónimos* (2005)...

● Jorge CANTALAPIEDRA LUQUE

## Plazas en Cupet

La División Territorial de Comercialización de Combustibles en Guantánamo oferta plazas de especialistas C en Gestión de recursos humanos, y en Gestión Económica, con salarios de 5 mil 442 y 6 mil 218 pesos (CUP), respectivamente.

Para la Gestión de recursos humanos el aspirante debe ser graduado de nivel Superior, y tener dos años de experiencia en la actividad de organización del trabajo y los salarios, así como dominio de la computación.

La nota informativa añade que la División paga utilidades trimestralmente, a partir de los resultados de la empresa.

Por su parte, para ocupar el cargo en Gestión Económica, cuyo titular sería especialista principal, la persona debe ser graduada del nivel Superior en Economía o Contabilidad, poseer como mínimo cuatro años de experiencia en la actividad, y también dominar la computación.

Para más información, los interesados pueden personarse en la Oficina de recursos humanos, de la División y contactar a Eulogio Raúl Castillo, jefe del área de Capital humano, o llamar al teléfono 2139 4105, extensión 119.

# Guantánamo en la Crisis de Octubre

• La Crisis de Octubre, conocida internacionalmente como Crisis de los misiles en Cuba, fue el incidente más peligroso por el que atravesó la confrontación histórica entre esta nación caribeña y Estados Unidos, además de la extinta Unión Soviética, durante el período de la Guerra Fría. Tuvo su clímax en la semana comprendida del 22 al 28 de octubre de 1962, período en que el mundo estuvo a punto de sufrir una catástrofe nuclear de impredecibles consecuencias. Guantánamo, como toda Cuba, estuvo en pie de guerra

• Por MSc. José SÁNCHEZ GUERRA, historiador de la ciudad de Guantánamo

Ante el agravamiento de la situación creada por la política guerrillera del gobierno norteamericano, que había destinado 250 mil hombres para invadir la Isla, el 22 de octubre de 1962, a las 17:00 horas, una antes de que hablara el presidente Kennedy, y declarara el bloqueo naval contra Cuba, el Comandante en Jefe Fidel Castro ordenó la alarma de combate y movilizó en pie de guerra a todo el país.

Al recibirse la orden en Guantánamo, el comandante Raúl Castro, al frente del Ejército de Oriente, indica la movilización de los efectivos de los ocho batallones de la División 1632, unidad bajo el mando del capitán Rigoberto Rodríguez. Por su parte, el Batallón 89 (Bon Fronterizo), cubrió posiciones en los límites con la ilegal Base naval estadounidense.

Los batallones 2684 y 2686 fueron los primeros en desplegarse en los sectores defensivos al sur y sureste de la ciudad, respectivamente, bajo el mando de Amado Lomba y Joaquín Llauradó. Se había valorado la posibilidad de un fuerte ataque proveniente de la Base naval y un desembarco aerotransportado en el área de Santa Rosa, acciones con las cuales quedaría sitiada la ciudad de Guantánamo, urbe que en esas condiciones debía resistir, mientras se desarrollaran los combates principales en la dirección Vilorio-Yerba de Guinea.

En los planes operativos de las FAR se reconocía que, teniendo en cuenta la presencia de la Base naval yanqui en el sureste de Oriente, la dirección estratégica Santiago de Cuba-Guantánamo tenía alta prioridad en el mando revolucionario.

La movilización se efectuó bajo fuertes lluvias, no obstante la inclemencia del tiempo, se cumplieron los objetivos. El batallón de obstáculos ocupó la primera línea al sureste de Filipinas. El batallón 533 consolidó su defensa en el segun-



El periódico Venceremos reflejó la actividad combativa de Guantánamo en aquellos "días luminosos y tristes".

do escalón, que se extendía desde las alturas de Sabana del Vínculo-Canabacoa; en las proximidades de esta fuerza los aliados soviéticos establecieron un grupo de cohetes antiaéreos SA-75, mientras enviaron una unidad de radiolocalización a la Loma de la Mesa (Manuel Tames), a unos 15 km al noreste de la Base yanqui.

Los restantes cuatro batallones de infantería ocuparon posiciones combativas en las alturas de Sierra de Canasta, Santa María y Loma de La Candelaria. En Sabana del Vínculo, en un punto próximo al Alto de Loreto, fue desplazado el batallón de tanques 1420 del capitán Luis Aira. El Estado Mayor divisionario se movió de su sede permanente en las proximidades de Yerba de Guinea hasta La Cueva, parte oeste de la Sierra de Canasta.

En ese contexto las fuerzas del enclave yanqui fueron reforzadas por un regimiento de infantería de marina con más de 3 mil 700 efectivos; baterías de cohetes tierra-tierra *OneYon*, conjuntamente con tanques y piezas de artillería de 105 mm se pusieron en posición de tiro. El portahelicópteros LPH-4 *Boxer* y otros buques permanecieron en aguas próximas. Mientras, a unas tres millas, un regimiento de infantería de marina se mantuvo en sus buques, y constituyó un segundo escalón de refuerzo.

La violación del espacio aéreo del valle de Guantánamo se multiplicó en esos días de crisis, más de 200 vuelos a baja altura provocaron alarmas en las filas revolucionarias. En el perímetro del enclave los marines incrementaron las provocaciones contra los integrantes del Batallón Fronterizo, efectuando disparos y violando la línea divisoria. La respuesta precisa fue elevar la disposición combativa y la disciplina de los aproximadamente 500 combatientes de esta primera trinchera.

Ya para esos momentos de tensión se encontraban en plena disposición combativa en la base soviética de Mícarra, Mayarí Arriba, los cohetes tierra-tierra FKR, con cabezas nucleares, mortífera arma para golpear la Base naval de Guantánamo, así como los buques estadounidenses.

En Baracoa el batallón 2349 cubrió el amplio perímetro costero, en tanto, la artillería fue situada en el malecón de la ciudad, y se minaron partes del

tramo de playa del río Miel. La jefatura del Sector Serrano se mantuvo en el fuerte Sanguily, y el segundo batallón se estableció a la altura de La Farola.

Una veintena de estudiantes de la Universidad de La Habana enviados por Fidel se encontraban también en la zona. Con ellos, en la capital del país, se había reunido el Comandante en Jefe y los había impuestas del gran peligro nuclear que se cernía sobre la nación. Los conminó a partir a sitios escogidos del Archipiélago, porque ante un ataque atómico fallecerían muchos compatriotas y "en esta situación ustedes se encargarán de continuar la obra de la Revolución", les indicó.

En Maisí, cumpliendo la orden de movilización, se emplazaron las unidades de milicias en forma escalonada a partir del faro. En Imías el mando local fortaleció la defensa de la costa desde Cajobabo a Yacabo, con la colaboración de un batallón de Santiago de Cuba. El subsector de Guaibanó, en el Valle de Caujerí, envió su batallón al tramo Lomas de la Herradura-El Bagá, dándole cobertura defensiva a la unidad soviética de radiolocalización de La Mesa.

Por su parte, las direcciones políticas de las regiones de Guantánamo, Baracoa y El Frente orientaron, en coordinación con los mandos militares, tareas que contribuyeron al fortalecimiento del poder revolucionario. Se crearon reservas materiales y combativas acorde con las necesidades y existencias físicas.

Se protegieron los equipos ferroviarios y automotores que podían ser blancos de los bombardeos aéreos y terrestres; se crearon hospitales de campaña fuera de las ciudades y en áreas rurales, además, se intensificaron las labores agrícolas para garantizar parte del abastecimiento al frente.

La defensa popular y las Milicias Obreras trabajaron con ahínco en las patrullas de los poblados y las ciudades, la protección de los centrales azucareros, nudos ferroviarios, puentes y fábricas, y cumplieron múltiples tareas que garantizaron una mayor incorporación del pueblo a la defensa.

La Seguridad del Estado, en estrecha coordinación con las organizaciones políticas y de masas, y en particular con los vigilantes CDR, cumplió con eficiencia sus misiones, y garantizó la estabilidad interna

frente a las acciones enemigas.

En particular se destacó la labor de combatientes y cederistas en la neutralización de ciudadanos con antecedentes contrarrevolucionarios. Se retuvieron en el antiguo colegio La Salle, aproximadamente, un centenar de ellos. En ese centro fueron retenidos y recibieron alimentación. Cuando cesó la orden de combate fueron devueltos a sus hogares.

Sobresalió también la labor política desarrollada en octubre y noviembre de 1962, bajo la dirección de Rita Díaz, secretaria del PURSC (Partido Unido de la Revolución Socialista de Cuba), cuando se intensificó el trabajo de agitación y propaganda, sobre todo, la labor directa con los obreros, campesinos, estudiantes y combatientes. Los orientadores políticos del PURSC, los jóvenes graduados de las escuelas políticas del ejército y maestros fueron pilares en este sentido.

Alta fue, desde el primer día, la movilización y la moral revolucionaria y combativa de soldados y milicianos, quienes dejaron sus hogares para defender la patria amenazada. Las lluvias golpearon con fuerza durante los primeros días de la crisis y la ropa se secaba en los cuerpos de los movilizados.

Nada, ni la falta de alimentos menguaron la alta moral combativa y disposición a defender la Patria a toda costa; los recios milicianos se mantuvieron firmes.

En tales circunstancias, el primero de noviembre actuó, en el teatro Campoamor, Alicia Alonso y el Ballet Nacional de Cuba para el pueblo y los milicianos de Guantánamo. El día antes había actuado en la Unidad Militar de Yerba de Guinea.

El 30 de noviembre se desmovilizaron las últimas unidades, después de más de 35 días en las trincheras. El recibimiento tributado por el pueblo a los milicianos y combatientes fue impresionante. La columna procedente de Matabajo y Vilorio bajó por la avenida Camilo Cienfuegos. La emoción se reflejó en los rostros de los jóvenes combatientes. Esta entrada constituyó una reafirmación de la decisión del pueblo de defender la soberanía e integridad de la Patria al precio que fuese necesario.

Fuente: José Sánchez Guerra: "Conflictos en Guantánamo, 1959-1962". Premio Regino Botí, 2019.



**Instantáneas**  
Duelen, pero curan

*S. M. Botí*

Mario Mogoil Oquendo expone su insatisfacción, al quedar privado, como otros clientes, del servicio de la Sucursal bancaria Bandec, en el Consejo Popular Manuel Tames, y todo por la caída de la fase eléctrica que alimenta al Banco, y la carencia de escaleras en la Empresa Eléctrica para que los trabajadores de la energía resuelvan el problema. Parece inaudito, pero el ciudadano asegura que es real, y que así se lo plantearon los operarios... **Breve, pero cargada de lógica, esta pregunta de la colega Lilibeth Alfonso: ¿Por qué razón permanece cerrado el parque infantil sito en Máximo Gómez esquina a Jesús del Sol? ¿Qué es un parque, arreglado y acondicionado, sin los niños?... El puente de Prado, sobre el río Guaso, en la ciudad de Guantánamo, sigue ocupando espacio en Instantáneas, por el deterioro consecutivo de su capa de rodamiento, más específicamente, la proliferación de sus huecos, ahora cada vez mayor en el acceso desde San Justo, pero presentes en su recorrido y el tránsito hacia la intersección con la calle Oriente... Desde La Javilla, en el municipio de Caimanera, Lina M. Chávez Castillo se dirige a la sección, sensibilizada con las desfavorables condiciones de trabajo de los funcionarios en las Oficinas del Instituto Nacional de Asistencia y Seguridad Social, en la ciudad de Guantánamo (Calixto García entre 3 y 4 Sur), y hace énfasis en el hacinamiento y oscuridad del local, lo que impide una adecuada atención a quienes tramitan la jubilación, personas que, por demás, solo son atendidas hasta mediodía. ¿Por qué?... Desde hace más de un mes, el medio de transporte recolector de basura no efectúa el recorrido por toda la calle 1 Norte entre 10 y 11 Este, en la barriada de San Justo, y los vecinos, entre ellos, una moradora de la zona y trabajadora de este semanario que tramita la queja, tienen acumulados los desechos en los patios de sus viviendas, con el consiguiente perjuicio que genera, ante la situación epidemiológica compleja que presenta el territorio por la presencia del mosquito *Aedes aegypti*, transmisor de peligrosas enfermedades... En los últimos tiempos y con bastante frecuencia, al marcar números de teléfonos celulares, en este caso corporativos, sucede que "la maquinilla automática parlante" asegura (equivocadamente) que "el número marcado no es correcto". Es necesario que los especialistas de Etecsa revisen por qué sucede esta anomalía... La sección invita a los lectores a colaborar desde la objetividad, la transparencia y sin anonimato... Seguimos en combate por cambiar todo lo que deba ser cambiado.**

## Cosecha cafetalera en Yateras

● **Texto y fotos: Víctor Hugo PURÓN FONSECA**

“Ahora no hay mucho sazón, pero aquí estamos, preparados para el golpe de maduración”, dicen los recogedores de café en la finca La Esperanza, en Palenque, mientras arremeten frente a la “granera” enrejada en lo alto de la plantación, de casi cinco hectáreas, propiedad del campesino Roberto Martínez.

La expectativa del pico de maduración -que transmite el recogedor Roerquis Martínez- es similar para este productor y su fuerza interna de recolectores en las proximidades de la cabecera municipal de Yateras. Los caficultores del segundo municipio mayor productor del rubro en Guantánamo, después de Maisí, están avisados. Sin embargo, esta será una zafra menor que la anterior.

Así lo asegura Orllys Gámez Drullet, jefe de la Unidad Empresarial de Base Beneficio de Café, de la Empresa Agroforestal de Yateras. “Efectivamente, el municipio decrece en un 16 por ciento en esta zafra, en relación con la anterior. Por eso, el bajo estimado de 132 mil 968 latas nos compromete mucho más con la calidad”.

El previsible golpe de maduración, por las lluvias recientes más el calor, podría llevar la cosecha a un 60 por ciento del estimado tras cerrar octubre, después de que al presente apenas sobrepasa el cinco por ciento, desde que se inició en septiembre, según considera el técnico.

La maduración en general se atrasó porque hubo una sola floración. Según los especialistas, ello se relaciona tanto con aspectos climáticos como con que desde hace varios años no se aplican abonos químicos a las plantaciones. Sin embargo, como contrapartida, la producción es más orgánica y ecológica, lo que la hace más apreciada en determinados



Los recogedores controlan la maduración desde ahora, mientras esperan por el pico.

nichos de mercado.

Todavía en lo que se acopia hay poco café considerado de primera y segunda calidad. Las proporciones a favor deben verificarse con el pico de maduración de octubre, cuando el Arábico llegará con mejores rangos a las labores de beneficio. “Esto debe decidir la zafra, porque no se espera otro pico”, enfatiza el directivo agropecuario yaterano.

### Otro golpe y contragolpe

No obstante, hay otro golpe del que se precaven los yateranos. Está en el beneficio, pues las despulpadoras, que trabajan con corriente eléctrica, son afectadas por los largos cortes del servicio, en la circunstancia de la contingencia energética. “Cuando viene la ‘luz’ empezamos a molinar el grano acopiado, e igualmente el secador continuo trabaja por turnos cuando llega la energía”, dice el responsable de esa área.

Efectivamente. Estos reporteros coincidieron en la despulpa-

dora de Palenque con los obreros que -hasta ese momento solo volteaban al sol el grano de una anterior “molida”, para extraerle humedad- acudieron a la faena de despulpe, apenas llegó el fluido eléctrico la tarde del día de



La capacidad de secado se aprovecha todo lo posible, para disminuir los costosos traslados a San Antonio del Sur.

la visita.

“Esa tarea favorece la calidad del café que entregamos, porque todavía está llegando poco. Será mucho más efectivo durante el pico. Valiéndonos del secador continuo en uso evitamos, en lo

posible, tener que trasladar casi el 60 por ciento de lo que cosechamos a los secaderos del distante y más soleado municipio costero, de San Antonio del Sur”, razona el jefe de Beneficio en la Empresa yaterana.

Ahora, en Palenque, se está despulpando el 80 por ciento del café que se recibe de esa zona y la más distante de Guayabal, incluso, el que está fuera de norma, según Gámez Drullet. Con el pico la capacidad de secado será insuficiente, lo que obliga al referido traslado, lo cual aumenta los costos, en lo que se incluye el peliagudo tema del transporte por el escaso combustible.

En cualquier caso, el compromiso de lograr la mayor calidad en esta cosecha es principal para los yateranos. Lo concluye el directivo empresarial: “Podemos hacer una zafra con más calidad y reducir los costos”.



Cuando llega la corriente, los obreros acuden a las labores de beneficio en la despulpadora.

## El rollo del huevo

● **Si las ponedoras comen menos de lo que demandan no producen las posturas que se espera de ellas. Los déficits en la alimentación de las gallinas, entre otras dificultades materiales, hacen complicada la realidad para los avicultores guantanameros y la población consumidora**

● **Por V. H. P. F.**

**Foto: Periódico Guerrillero**

Mes por mes, aunque en ocasiones con días de retraso, cada guantanamero recibe cinco huevos, correspondientes a la canasta básica normada, en las unidades comerciales previstas para ello. También se distribuye para el consumo social en los sectores de Educación, de la Salud, restaurantes del Sistema de Atención a la Familia, Deportes, Gastronomía y otros. Una oferta insatisfactoria ante la demanda.

La realidad es que la provincia produjo apenas la mitad de lo planificado en lo que va de año. La insuficiente alimentación de las gallinas y la entrada tardía de sus reemplazos al territorio, son las causas principales del déficit productivo.

El hecho de que el balance para satisfacer la canasta básica y el consumo social es nacional, permite cubrir los déficits productivos locales para los señalados destinos.

Por eso, el nombrado “salvavidas” falta con la cantidad, la oportunidad y la frecuencia con que se necesita.

“Hemos recibido, en ocasiones, huevos de otras provincias -admite Eider Álvarez Ramírez, director de la Empresa Avícola de la provincia, y acota-, pero también en otras oportunidades hemos aportado”.



Persisten las afectaciones en la producción de huevos.

Y añade: “En este mismo mes de octubre, no solo produciremos suficiente para cubrir los dos compromisos mencionados con el territorio, sino que aportaremos a Pinar del Río en la recuperación de las afectaciones por el reciente huracán”.

### El huevo liberado sigue en espera

En medio de la continuidad de recias carencias para la alimentación especializada de las ponedoras, los avicultores guantanameros debían producir algo más de 47 mi-

llones 413 mil 700 huevos en lo que va de año. Solo han conseguido poco más de 23 millones 924 mil 700 posturas, según detallan las estadísticas. Un déficit del 50 por ciento del plan.

La primera causa de esta diferencia se remite a la entrada tardía de los reemplazos desde otras provincias, también aquejadas, como en todo el país, por similar problema con los piensos. “Las aves que debíamos recibir en diciembre pasado -dice el directivo- llegaron en marzo de este año, y ahora es que entran en producción. Las que debían entrar en mayo lo hicieron a fines de julio”.

En la etapa también ha incidido la escasez de combustible. Igualmente, por falta de materias primas, la fábrica de pienso adeuda tres meses del producto (unas 3 mil 110 toneladas) a la empresa guantanamera.

La provincia debe producir en el corriente mes de octubre más de 3 millones 164 mil huevos para cubrir la canasta básica y el consumo social. Lo mismo debe garantizar por mes en lo que resta del año, aunque incumplirá los planes, sin poder ofrecer el producto liberado ni entregas adicionales a la población, aclara Álvarez Ramírez.

Por las razones expuestas, sobre todo, por la falta de pienso, el año anterior la provincia solo produjo algo más de 64 millones de huevos, 9 millones menos que lo planificado.

Aunque persisten las limitaciones de materias primas para el pienso, el combustible y otras carencias materiales, la entidad debe explotar sus reservas de eficiencia en el manejo de las ponedoras.

A la vez, los más de 660 trabajadores de esa empresa son deudores, ante el pueblo, del compromiso en lograr mayores, más inmediatos y satisfactorios resultados de sus diversos y anunciados programas de desarrollo.

Solidaridad con  
Pinar del Río

● Por Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ  
Foto: Cortesía del entrevistado

No hay tiempo para entrevistas. Los días, me advierten, se van entre trabajo, desde el amanecer hasta que el sol dice basta, y el descanso indispensable para que los hombres estén en sus cabales cuando se trepan a cinco o 12 metros del suelo a llevar la luz a los usuarios afectados, tras varias jornadas del huracán Ian.

Decir cuánto hacen sus muchachos es importante, la familia quiere saber, y también Cuba, le había insistido a Edel Aldana Villar, director técnico de la Empresa Eléctrica Guantánamo, y uno de los jefes al frente del contingente que, a finales de septiembre, partió hacia occidente.

Desde entonces, precisa el ingeniero, restablecieron las zonas de Guanabacoa y Regla, en La Habana, y partieron hacia Pinar, donde recuperaron el poblado de La Palma, casi terminan el Manuel Sanguily, y esta misma semana deben comenzar en San Andrés.

Así que el espacio se encuentra. Aprovechamos una pausa técnica. Entre el desayuno y la orden de subir a los carros, en que parten hacia donde no hay electricidad, ni señal móvil.

Hablo, primero, con Vítico. Lo llama el ingeniero al teléfono, porque es de los más duros, de esos jefes que mandan

haciendo en la brigada de líneas pesadas del contingente de más de 60 hombres y mujeres, que llegaron al occidente casi pisándole los talones a Ian.

"Si alguna vez me he sentido mejor, no me acuerdo", escucho en el auricular y sé que, además de ser uno de los responsables de rehabilitar los 42 kilómetros de la línea de 33 kV, que lleva la electricidad de Bahía Honda, Artemisa, al municipio de La Palma, en Pinar del Río; Víctor Manuel Duvergel es un personaje.

En 35 años de liniero en los que le ha "tocado" levantar mucho poste y línea tirados por el viento, asegura que, "peor que este huracán solo recuerdo uno que pasó por Granma, hace como 10 años... ese no lo olvido, porque se llevó un barrio entero, y solo dejó los pisos.

Aquí, dice, "también encontramos mucho destrozo, en la línea de 33 kV hubo que repararlo todo, desde los postes hasta los conductores, y hacerlo rápido para alimentar las subestaciones y empezar a dar electricidad a los primeros barrios...".

Por eso, a las 7:00 de la mañana ya estaban sus muchachos sobre los postes, y así los sorprendía la noche. "En esos primeros días la cosa estaba dura, y fue necesario. Lo hicimos cuidándonos mucho, porque lo más importante es la vida. Fíjese que llamo a mi casa, y es lo primero que me dicen: Cuídate, y cuida a los muchachos".

Pido hablar con uno de sus linieros. Siento, en el fondo, el ruido del apuro, o



Solo en Pinar del Río, hasta ahora, han rehabilitado más de 300 kilómetros de líneas entre primarias y secundarias.

eso creo. "Buenos días, le habla Yoeglis Dumet Pérez". Le digo que serán solo un par de preguntas, a sabiendas de que serán cuantas me deje el tiempo y la orden de salir al trabajo.

Tiene 36 años, y es liniero desde el 2017. Experiencias parecidas solo vivió la de Ciego de Ávila, tras el paso del huracán

cán Irma. "Pero qué va, no se compara. Cuando veníamos en camino casi todo estaba en el piso, los árboles, las casas, las líneas. Eso te mueve por dentro".

Pregunto por la gente. "A nosotros siempre nos han recibido con alegría. En La Habana, donde vimos personas muy estresadas, casi lloro por la algarabía tan grande que se armó cuando, después de horas de trabajo, se encendieron las luces de las casas", rememora.

"La gente se tranquiliza si te ve trabajar duro y, todavía más, cuando se restablece el servicio: Eso, a nosotros, nos mueve... La línea de 33 kV, por ejemplo, estaba dura, casi en el piso completa y la terminamos en tres días. Simplemente, veníamos con ese objetivo en la cabeza.

"Porque uno, que está allá arriba tanto tiempo, tiene una perspectiva diferente de las cosas. Ve todos los destrozos, ve cuánto se ha perdido, y la responsabilidad se multiplica, el deseo de ayudar a todas esas personas en el menor tiempo posible", asegura.

¿No sientes miedo?, inquiero -la recuperación ya se ha cobrado vidas-. "Respeto y cuidado, siempre, porque en estos ambientes hay que protegerse mucho y estar atentos, pero no miedo. El que tenga miedo en esta profesión mejor cambie de trabajo", responde.

Lo llaman, ahora sí, por última vez. Un poco antes, casi en juego, me dijo que a veces siente que son como superhéroes, de esos que llegan a salvar el día, y la noche, de la oscuridad. La verdad, es que no podría estar más de acuerdo.

## El matrimonio puede decidir legalmente qué compartir

● Un régimen económico adecuado en el matrimonio puede evitar muchas sorpresas y facilitar el doloroso trance de una separación o divorcio



● Por Dairon MARTÍNEZ TEJEDA

Las relaciones de pareja están construidas sobre la base de pactos formales o informales, en los que debe existir un beneficio mutuo, al menos al inicio, para que por voluntad propia decidan dos seres humanos compartir sus vidas.

Pactar es un acto necesario para evitar imposiciones, perjuicios, resolver o atenuar objeciones y alcanzar entre las partes la decisión más satisfactoria. Es por eso que el actual Código de las Familias aboga en buena parte de su contenido por el derecho al consenso.

Según el texto jurídico se puede consensuar el orden de los apellidos de los hijos, la afiliación religiosa de estos, la delegación de parte del ejercicio de la responsabilidad parental, organizar la convivencia en la unión de hecho afectiva, solucionar los conflictos familiares fuera del espacio judicial..., pero quizás entre los cambios más importantes, y también demandados, está la inclusión de nuevas formas de pactar los bienes antes o durante el matrimonio.

El artículo 29 del anterior Código de Familia señalaba que el régimen económico del matrimonio era exclusivamente la comunidad de bienes, desde el momento en que se formalizaba el mismo, o desde la fecha en que era reconocido por el tribunal competente. Ello implicaba que, en caso de ruptura de la unión, los recursos adquiridos como pareja formal debían compartirse.

La normativa respondía en aquel momento al hecho de que en 1975 la participación de la mujer en el trabajo remunerado era ínfima, y no se reconocía el valor de las labores domésticas como algo computable (en el actual Código sí aparece esta idea, y exige compensación monetaria). El régimen de comunidad matrimonial, entonces, implicaba respaldo material obligatorio a ambos miembros de la pareja tras la separación.

Según la jueza Yeniseis Palacio Durruthy, presidenta de la Sección de Familia, del Tribunal Popular municipal de Guantánamo, la contemporaneidad y el entorno social, exigían ya cambios inmediatos al Código de 1975.

"Nos encontrábamos casos en que lo regulado no respondía a la realidad de los litigantes. Un clásico ejemplo es el de los colaboradores internacionales. Sucedió que,

si eran casados y uno cumplía misión, por lo general dejaban a su pareja al cuidado del hogar y esta última lapidaba el patrimonio común, mientras la otra persona se dedicaba a acumular bienes para volver a Cuba.

"Entonces, una vez presentados frente a un jurado, como el único régimen existente por ley era el de la comunidad matrimonial, no solo se tenían que dividir las cosas obtenidas durante la misión sino, incluso, aquello que se traía al concluir esa prestación de servicio", apunta Palacio Durruthy.

"También podía suceder lo contrario -aclara-, un ciudadano que llevaba años fuera del país, sin atender directamente la familia ni el hogar, al volver al Archipiélago se negaba a compartir o compensar a su cónyuge por el tiempo que dedicó al cuidado de los bienes comunes. Para este caso y el anterior, la nueva ley aprobada el 25 de septiembre tiene soluciones justas".

El Código de las Familias rompe con la atadura legal que concibe la validez de un único régimen, e incorpora la posibilidad de pactar, antes de formalizar el matrimonio o durante la vida matrimonial, y frente al notario, decidir si se va a convivir con una comunidad matrimonial (como existía antes) o con separación de bienes, o si optarán por un régimen económico mixto.

Dayron Lorenzo Salazar Caramazana, especialista en Derecho Penal de Bufetes Colectivos, en Guantánamo, deja claro el valor de esta decisión.

"Reconocer la pluralidad de organización patrimonial dentro del matrimonio significa un salto cualitativo, pues potencia la voluntad de las personas para seleccionar la opción que consideren más conveniente, y solo en ausencia de esa decisión, la ley establece como régimen de la comunidad matrimonial".

Los pactos matrimoniales no solo incluyen cuestiones patrimoniales, también personales o extramatrimoniales, y no son obligatorios, sino un derecho. Explica Salazar Caramazana que se materializa en Escritura Pública, que no es la misma de la Formalización de Matrimonio. La población debe informarse bien al respecto.

El pacto define cuál será el régimen económico, qué bienes van a asumir como propios y cuáles comunes, entre otras cuestiones. Esto ofrece seguridad legal, evita sorpresas futuras y facilita el doloroso trance del divorcio.

Otro elemento importante es la posibilidad de modificar el régimen pactado tantas veces como estimen conveniente los cónyuges, e incluso, se puede ampliar la lista de bienes propios y comunes, en correspondencia con la realidad de las familias hoy. Igualmente se otorga el derecho a quienes consideren que el pacto los afecta, de declarar judicialmente su oposición.



Hay otros beneficios en el texto: la atribución provisional de uso y disfrute de bienes y derechos, en caso de muerte de uno de los miembros del matrimonio. El cónyuge sobreviviente y las hijas e hijos menores de edad, o que se encuentren en situación de discapacidad, pueden seguir usándolos hasta tanto se aprueben las operaciones divisorias después de la herencia.

Como complemento el Capítulo V del Código de las Familias exige el reintegro o reembolso a quien hubiera aportado bienes propios para gastos o pagos cargados a la comunidad matrimonial, la responsabilidad por la toma de los bienes comunes para pagar deudas propias en detrimento del patrimonio común, el deber de información sobre la situación económica de los cónyuges y la nulidad de los actos que se adopten unilateralmente.

También están protegidas las parejas que no han formalizado el matrimonio ni reconocido la unión de hecho ante el notario para obtener respaldo legal.

Se prevé la protección si se termina la unión por voluntad de las partes o por el fallecimiento de un miembro. En ambos casos, procede el reconocimiento judicial de la unión frente a un tribunal y a partir de las pruebas presentadas se ofrecerían las vías de protección.

Si las personas están vivas, se pueden liquidar los bienes comunes adquiridos, y si uno de los miembros falleció, el sobreviviente tendría los derechos hereditarios. De cualquier forma, la unión de hecho queda protegida.

De lo que se trata, según el doctor Leonardo Pérez Gallardo, presidente de la Sociedad Cubana de Derecho Civil y de la Familia, de la Unión de Juristas de Cuba, es de potenciar la libertad de los cónyuges para actuar conforme con su proyecto de vida, permitirles decidir el contenido de las relaciones patrimoniales, sumar derechos, respetar voluntades y, en caso de ausencia de las mismas expresadas legalmente, ya tocará al tribunal decidir lo más justo, pero el derecho a decidir está para todo ciudadano.

## Se estrena en la provincia la película *Blonde*



Pese a los cuestionamientos al guion y a la historia, la crítica coincide en la solidez de la actuación de la cubano-española.

● Foto: Tomada de la película

*Blonde*, película norteamericana que aborda (o más bien recrea) la vida de Marilyn Monroe, y en la que trabaja como protagonista la actriz cubana Ana Celia de Armas Caso será estrenada hoy viernes y mañana sábado, en la tanda de las 6:00 pm, en el Cine Huambo de la ciudad de Guantánamo.

La cinta, que ya ha sido visualizada en La Habana con gran aceptación del público, es dirigida por el director australiano Andrew Dominik, y tras su debut en la edición 79 del Festival Internacional de Cine de Venecia se ganó 14 minutos de aplausos en ese evento. También se agenció los elogios de la crítica en el Festival de San Sebastián, en el que se resaltó el desempeño de la intérprete principal.

El argumento de *Blonde* está basado en la obra homónima de Joyce Carol Oates, que deviene repaso en clave de ficción sobre la vida de Monroe, para mostrar los estragos que, generalmente, causa la fama en la vida de las personas. No obstante, vale aclarar en ese sentido, que el audiovisual está lejos de ser una biografía, pues especula sobre hechos que no están probados, de ahí que sea considerada una reinención para pole-

mizar sobre la violencia de Hollywood.

Según los especialistas, pese a los cuestionamientos al guion, De Armas cumplió con su rol de manera magistral en las casi tres horas que dura el filme, al asumir los distintos papeles interpretados por Monroe, y llevar a escena con gran realismo los problemas existenciales y personales de la actriz, aquejada por las dificultades derivadas del machismo predominante en aquella época.

Ana de Armas, radicada en España, ha sido en los últimos años de los personajes cubanos más seguidos en redes sociales, dada su participación en filmes como *Cuchillos por la espalda*, con la que fue nominada a un Globo de Oro; *Blade Runner 2049*, *Sin tiempo para morir* (la nueva película de James Bond) y *The Gray Man*, donde sobresalieron las dotes histriónicas de la joven de 34 años, nacida en La Habana, el 30 de abril de 1988.

La Escuela de Teatro cubana tuvo el privilegio de contar con Ana de Armas, quien con solo 16 años de edad logró su primer éxito cinematográfico con el filme *Una rosa de Francia*, que protagonizó junto a Álex González. Más tarde actuó en otras películas como *Madrigal* y el telefilm *El edén perdido*.



● A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



## Permafrost, una metáfora de la utopía



La obra de Aguilera Tamayo apuesta por una figuración que contrapone contextos, personajes y construcciones desafiantes, mágicas, utópicas...

*La Celosía*, galería de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba en Guantánamo, exhibe durante octubre y noviembre la exposición de pinturas *Permafrost*, del artista de la plástica santiaguero Carlos René Aguilera Tamayo, interesante muestra a disposición del público, en el horario de 9:00 am a 5:00 pm.

Compuesta por más de una veintena de obras, en la técnica de pintura sobre lienzo y mixta, la expo llama la atención por la recurrencia de un animal atípico en la fauna tropical.

"¿Osos polares en el trópico?" -apunta el crítico Jorge Núñez Motes, en las palabras que acompañan a la exhibición-. También aparecen tardígrados y otros organismos casi desconocidos. Toda una peculiarísima fauna se "libera" cuando el "permafrost", o la capa del suelo, en permanente congelación pierde ese estado y se licúa, gracias a algún agente externo que lo provoca.

Se trata de creaciones concebidas en plena pandemia, según confiesa a la prensa Aguilera Tamayo, quien, además, aprovecha para hacer un llamado de atención con sentido ecologista, al traer seres que perviven e interactúan en hábitats diferentes hasta los contextos tropicales.

"¿O es al contrario? Será que nuestro hábitat ha migrado a esas otras regiones ignotas en las que el permafrost se diluye", comenta Núñez Motes, quien al referirse al artista resalta la magia creativa e imaginativa del creador, quien desde la visualidad acostumbra a lidiar con las metáforas de lo insólito, de lo impensable.

"Hoy son los osos polares y de agua, pero alguna vez fue la Torre de Tatlin, ejemplo inviable del pensamiento de la vanguardia y metáfora del deber ser del artista.

"Más allá del signo (oso, torre, organismos invertidos o bacterias), la obra en su complaciente gozo

visual -inegable el paradójico disfrute de esos contrasentidos- es un inquietante reto intelectual: la fiereza del oso, opacada por la ingenua blancura del pelaje. Personajes albos, hermosos y hasta juguetones; cuidado... son osos, bacterias y otros organismos desconocidos para la ciencia.

*Permafrost* opera como una suerte de liberación autorreferencial, apunta el presidente de la Uneac en Guantánamo:

"La pulpa de papel, en tanto doble soporte, se esparce sobre la tela para crear el universo visual que guarda el alma del creador. En este diluirse del suelo congelado en el que como espectadores nos asentamos, seguro lograremos la transmigración con esos seres extremófilos que pueblan el permafrost", concluye.

● Foto: Cortesía de la Uneac



El Guiñol lleva a México la obra *El buen curador y la vecina*.

## El Guiñol en Festival Internacional de Teatro

Noveles integrantes del grupo Teatro Guiñol Guantánamo representan a la provincia y al país en el IV Festival Internacional de Teatro Citlaltépetl, que del 16 al 23 de octubre tiene como sede la ciudad mexicana de Orizaba, ubicada en el centro del estado de Veracruz.

Como parte de las propuestas en México, el Guiñol presentará la obra *Historia de muchachas complicadas*, la más reciente puesta en escena basada en el libro de Eldys Baratute, y el clásico *El buen curador y la vecina*, una pieza que ha sido interpretada por varias generaciones de titiriteros en la provincia más oriental.

La cita, que incluirá presentaciones teatrales, talleres y charlas abrió las puertas a los guantanameros,

quienes desde esta semana ya participan en espacios de superación, como el de construcción de máscaras, impartido por la agrupación La Mascarada, de Colombia, e igualmente, se sumarán a los talleres de alebrijes y de poéticas corporales, este último a cargo de los maestros Erika Manríquez y Omar Arévalo, de Guanajuato.

Bajo el slogan *El Festival es el cine de oro de México*, el evento pretende llevar el teatro de calidad a municipios con poca o nula actividad del arte escénico, para lo cual fueron convidados 64 actores de Bucaramanga; Santander, en Colombia; Tlacotalpan, México; Pachuca, entre otras partes de la región latinoamericana.

● Foto: Cortesía del Guiñol Guantánamo

# Pequeñas Ligas: donde nace la pasión por el béisbol

● **Texto y fotos: Eilen RIVERA JARROSAY**

El béisbol corre por las venas de los cubanos. Es pasión que se hace evidente desde las primeras etapas de la vida, cuando agarramos por primera vez la pelota o el bate.

En el Combinado Deportivo número 1, de Felicidad, en el municipio de Yateras, los profesores aprovechan ese entusiasmo primigenio para preparar la cantera de atletas de la disciplina, y funciona, de ahí han salido verdaderos talentos que hoy integran las filas del equipo municipal y provincial, o la Escuela de Integración Deportiva Escolar (EIDE).

Hoy es común ver en las tardes, después de la 4:00 pm, alrededor de 40 niños que se adueñan de los terrenos llanos yateranos para practicar y jugar. Divididos en las diferentes categorías y por edades compiten unos con otros, se ponchan, batean jonrones... emprenden así el camino que, quizás los convierta en campeones.

En busca de los secretos, tras el entrenamiento de los pequeños relevos de la pelota en Yateras, *Venceremos* dialogó con Eleusipio Suárez Romero, profesor de béisbol del Combinado, quien junto a los también entrenadores Vilmario González Caraballo y Héctor González Fernández, se encarga de forjar en los niños y adolescentes las habilidades y técnicas imprescindibles en el deporte nacional.

## El reto de ser manager

Mucha pedagogía, he ahí el primer ingrediente que revela Suárez Romero, como elemento vital para ser manager de pelota para niños...

"Y conocer sus estados de ánimo, porque algunos son dóciles y otros rebeldes. Atendemos las categorías 7-8 años, 9-10 y sub-12, y también la primera categoría. Son edades en las que se forma la personalidad y el carácter, por eso, hay que saber corregir sus errores y también escucharlos", explica.

"Somos exigentes, tenemos que serlo si queremos formar jugadores con buenos resultados y, ante todo, humanistas. Para permanecer en el equipo deben cumplir requisitos como la puntualidad, la disciplina, la asistencia..., exigencias indispensables para el béisbol, y cualquier otra labor.

"El béisbol es un deporte de equipo que afianza los lazos de amistad y solidaridad, además



Profesores y alumnos en sus entrenamientos.

les brinda a los niños un espacio donde sentirse especial y admirados por los demás, permite también que desarrollen habilidades sociales", declara el entrenador.

## Y se ven los resultados

"Hace seis o siete años estamos entre los tres primeros lugares de la provincia, en todas las categorías", afirma Eleusipio, orgulloso de los resultados que obtienen y mantienen sus pupilos.

"Los profesores saben cuál es el potencial de cada equipo, de ahí que trabajen sobre la base de un objetivo: quedar entre los primeros lugares de cada competición. Por eso, hoy tenemos notables resultados en el ingreso de noveles atletas a los centros de alto rendimiento.



Decenas de niños en Felicidad acuden a la práctica del béisbol.

"En la primera categoría hemos sumado al equipo de Guantánamo cuatro atletas, uno está en la EIDE Rafael Freyre, en la categoría juvenil sub-15; dos en la sub-23; cinco niños están en la preselección, en la categoría 11-12 años, con vistas al campeonato nacional; cuatro van para la categoría 9-10, y logramos el año pasado conquistar el título de subcampeones provinciales en las Pequeñas Ligas".

## Dificultades, proyecciones...

La ausencia de bates adecuados para esas edades es actualmente la principal dificultad que enfrentan los pequeños que practican en Felicidad.

"Usamos bates de madera, pero los adecuados deberían ser de aluminio -apunta el entrevistado-. Siempre agradecemos la ayuda de los padres que facilitan implementos deportivos: guantes, pelotas, bates..., pero la verdad es que necesitamos mejores condiciones, y así obtendremos mayores resultados para beneficio de los niños y, sobre todo, de esta disciplina deportiva tan importante para el país.

"Pero esas carencias no nos detienen. Nuestro principal objetivo es superar el segundo lugar de las Pequeñas Ligas del 2021. También queremos ampliar el número de atletas que van a los centros de alto rendimiento, pues nuestro deporte nacional amerita nuevos bríos y esos pequeños que formamos en la montaña sabemos que le inyectarán la fuerza que necesita la pelota guantanamera y cubana para triunfar", concluye.



## Deportes

● A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBÉN



# Regresa la Serie provincial de Béisbol

La Comisión provincial de Béisbol informó que, a partir de noviembre próximo, iniciará la 44 Serie provincial, primera categoría, con el objetivo de retomar el calendario competitivo del territorio, aspecto de interés en la Estrategia de Desarrollo de la disciplina, en el período hasta 2024.

La Serie se extenderá desde el 2 de noviembre hasta el 10 de diciembre, y en ella participarán los 10 equipos de los municipios, divididos en dos zonas: Este, con cuatro equipos y Oeste, con seis conjuntos, por el sistema de todos contra todos.

En la parte Este se jugará a dos vueltas (24 partidos), y en la Oeste, a una sola vuelta (20 partidos).

Los días de juego serán los miércoles y sábados, con dobles partidos a siete entradas, a partir de las 9:00 de la mañana. Todos los estadios, excepto el de Baracoa, cuentan con las potencialidades para acoger el evento, por lo que los de la Ciudad Primada siempre jugarán en calidad de visitantes.

La etapa final se efectuará en un play off, de tres desafíos a ganar dos, enfrentándose la pareja ganadora de cada zona. El primer juego tendrá lugar en casa del equipo que menos victorias acumule en la etapa clasificatoria y los dos restantes en el terreno del más ganador.

Al finalizar este campeonato se seleccionará la preselección con vistas a la 62 Serie Nacional y la Liga Sub-23, ambas se realizarán a la par, desde marzo de 2023.

Yamil Rubén Momblanc, comisionado de la disciplina en el territorio, informó que ya los atletas están entrenando en sus municipios y que realizará un recorrido por toda la provincia en el que se confeccionarán los equipos.

Además, se presentará un informe de los entrenamientos, se evaluarán los estadios y se chequearán los aseguramientos para el evento, donde deberán participar las autoridades del Partido y el Gobierno, así como sectores y organismos como Salud, Cultura, Industria Alimentaria, Acueducto, Transporte y Comercio para garantizar el óptimo desarrollo de la Serie y el espectáculo que espera el pueblo guantanamera de una lid muy demandada, donde los habitantes de los municipios tienen la posibilidad de ver sus atletas jugar y por el ambiente festivo que genera.

● Foto: Lorenzo CRESPO SILVEIRA



La Serie provincial de Béisbol es una oportunidad para que los atletas que no accedan a la Serie Nacional perfeccionen sus habilidades.

## Softbol de veteranos

Haciendo valer el proverbio que reza que cuando hay desquite no hay agravio, el equipo de Jamaíquinos dejó tendido en el campo al del Combinado Avícola Nacional (CAN), desquitándose de esa manera de lo acontecido en la jornada precedente del Torneo 19 de Noviembre, de la Liga de softbol de veteranos.

Los anglófonos vinieron de abajo y marcaron las tres de la victoria en la séptima y última entrada. El choque concluyó 9 por 8, y lo ganó Abraham Cardoza, en rol de relevo, mientras Jorge Luis Merencio fue el pitcher derrotado. Marcio Ayala (4-3) y el siniestro Ricardo

# El desquite de Jamaíquinos

Valiente (4-2) comandaron la ofensiva de los triunfadores, a la vez que Alberto Bacilé (2-2) y Orlando Cantillo (4-3) sacaban la cara por los avícolas.

A primera hora el CAN se impuso a Guerreros 11-4, con crédito para el reaparado Jorge Gómez y revés de Vladimir Matos. El ataque de los sonrientes fue liderado por el zurdo Osmel Bouly (3-3) y José Vera (2-2).

Cuesta abajo, por otra parte, sigue el desempeño de Vitilla, que recibió su segunda blanqueada, esta a manos de Etecsa 9-0. Llaman la atención el bache en que ha caído la ofensiva de los dirigidos por Roilán Elías, quienes

ya habían caído por lechada a manos del CAN.

Carlos Digurnay fue el autor de la blanqueada, y el zurdo Israel Barrientos el derrotado. De acuerdo con el reporte estadístico de Orlando Claxton, los mejores con el aluminio por los telecomunicadores fueron Antonio Revé (3-3) y Julio Savón (4-2). Carlos Guerra conectó dos jits por Vitilla en tres turnos al bate.

La tabla de posiciones ahora la lidera Jamaíquinos (5-1), seguidos del CAN (5-2), Guerreros (2-4), Etecsa (2-4) y Vitilla (1-4).

● Jorge Luis MERENCIO C.

# De vuelta los Titanes

Tras dos jornadas consecutivas efectuadas miércoles y sábado últimos ante Artemisa y La Habana, respectivamente, los Titanes del Guaso regresan a su tierra y se preparan para disputar mañana sábado la sexta jornada del Torneo Clausura de la Liga Nacional de Fútbol.

En el terreno Grandes Alamedas, los artemiseños superaron a los guantanameros 2 goles por cero, mientras que en la arena capitalina de La Polar los del Guaso mostraron un poco más de resistencia ante los habaneros, aunque cayeron también con marcador de 3 dianas por 2.

En ese último desafío, el titán Randy Valier marcó doblete y acumula siete goles y cuatro asistencias en 15 partidos disputados, según la página

oficial en Facebook de los Titanes del Guaso.

Los futbolistas guantanameros en la clasificación general marchan en penúltimo puesto con un punto, producto de un empate y tres derrotas sin victoria. Archivan, además, 9 goles en contra y 4 a favor.

A la vanguardia del grupo marchan Los Diablos Rojos, de Santiago de Cuba (13 puntos), seguidos por La Habana (12), Camagüey (12), Artemisa (6), Cienfuegos (5), La Tunas (3). En último lugar se encuentra Villa Clara, sin puntos a su favor.

Mañana sábado el equipo de Guantánamo recibirá al Expreso del Centro, en el campo Roberto Mora, a partir de las 4:00 de la tarde.

## Opera primer centro de distribución domiciliar de paquetes por Correos

La Empresa de Correos Guantánamo cuenta, desde este mes, con el primer centro de distribución domiciliar de paquetes enviados desde distintas partes de Cuba y el exterior, hacia el municipio de Guantánamo.

Ubicada en Máximo Gómez entre Emilio Giró y Carretera, la Oficina recibirá los envíos para los clientes locales, y en sus instalaciones realizará el pesaje de la mercancía para su posterior entrega. El domicilio, que podrá pagarse antes o después de recibido el envío, se realizará con inmediatez mediante una decena de carritos eléctricos de la empresa, por el mínimo costo de 10 pesos.

Se recibirán bultos postales de hasta 20 kilogramos, de los cuales solo los medicamentos se mantienen exentos del pago de impuesto de Aduana.

Juan Ruperto Pérez, director de la empresa en el Alto Oriente, explicó a *Venceremos* que ese primer local devendrá laboratorio para probar la efectividad de dichos centros, pues la idea es multiplicarlos en los 10 municipios, para acercar a la población los envíos que



lleguen a la provincia, garantizar rapidez en la entrega y mejorar la prestación a los usuarios.

Como parte de la diversificación de los servicios, añadió, se prevé que los medios de transporte garanticen además de las prestaciones de paquetería, el movimiento de medios y/o productos por pedido de otras instituciones que contraten el parque de equipos del centro, actualmente en manos de cuentapropistas, en la modalidad de agentes postales.

De hecho, Correos Guantánamo ya ha brindado ser-

vicios en materia de transportación a clientes jurídicos en el territorio, como el traslado de insumos de la Empresa Comercializadora y Distribuidora de Medicamentos hacia policlínicos y farmacias, y el cargamento de equipos de audio y otros recursos, de la Dirección provincial de Cultura, para la realización de la Feria del Libro y la Jornada de la Canción Política.

● **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**  
*Foto: Cortesía Correos de Cuba*

## Nuevos actores económicos contribuyen a diversificar ofertas

Con la aprobación de 199 micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes) en Guantánamo, la provincia más oriental garantiza nuevas ofertas en materia de producción de alimentos, elaboración de textiles, recreación y otros servicios a favor del pueblo y del desarrollo socioeconómico del territorio.

Yenileisy Jay Videaux, subdirectora global de la Dirección provincial de Economía y Planificación, explicó a *Venceremos* que desde que en 2021 inició el proceso de creación de las mipymes, el Alto Oriente ha suscrito 314 solicitudes en la plataforma del Ministerio de Economía y Planificación, la mayoría de ellas provenientes de la ciudad cabecera.

Precisó que, de las 199 micro, pequeñas y medianas empresas aprobadas, 141 ya realizan operaciones comerciales, pues completaron todo el procedimiento legal correspondiente, y actualmente aportan el impuesto de la Seguridad Social al trabajador, pues están exoneradas de los gravámenes de seis meses a un año (en dependencia de la actividad).

Detalló que Guantánamo tiene hoy 103 mipymes de nueva creación, una

sola estatal (Helados Guaily), 96 trabajadores por cuenta propia, que por tener más de tres trabajadores pasaron a la forma de gestión empresarial, y una Cooperativa no agropecuaria recientemente constituida.

La mayoría de los nuevos actores se desempeñan en la prestación de servicios gastronómicos (cafeterías, restaurantes, bares), el mantenimiento y reparación de vehículos; la construcción, la producción y comercialización de textiles..., e incluso, entidades como la *Mdaisson*, logran encadenamientos con corporaciones estatales, como Cimex, para la venta de sus producciones en moneda libremente convertible.

Jay Videaux apuntó que si bien hay municipios como Guantánamo, con gran número de mipymes (124), hay otros como Maisí y Caimanera con una y tres, respectivamente, sin embargo, dada la aceptación y resultados económicos de las nuevas formas de gestión, el pronóstico es que surjan nuevas empresas, sobre todo, ahora que tendrán la posibilidad de importar y exportar directamente.

● **D. M. T.**

## Vuela libre el Aedes

### ● Baracoa y Guantánamo son los municipios con peor situación

Una reactividad de casi el 50 por ciento, lo que significa que casi la mitad de los pacientes febriles fueron positivos a la prueba IgM y se consideran casos de dengue, e índices de infestación que todavía no logran controlarse, signan la compleja situación epidemiológica de la provincia al cierre de semana.

No obstante, hubo una reducción de los pacientes con fiebre, que llegó a ser hasta de 2 mil 600 en una semana durante septiembre, y en el último cierre de siete días descendió a mil 400, informó a *Venceremos* Marjoris Mengana González, especialista del Centro provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología.

La reactividad más alta, en por ciento con respecto a la cantidad de pacientes con síntomas sugestivos de la enfermedad, se concentra en Baracoa, con una tasa de 368,5 casos por cada 10 mil habitantes, que duplica ampliamente la provincial, de 114,9, que ya se considera muy alta.

Baracoa, también tiene la singularidad de ser el único municipio que, dentro de

los más complicados, tanto por los febriles como por la cantidad de focos del mosquito trasmisor del dengue, mantiene una tendencia al alza de esos indicadores y aporta el 12 por ciento de todos los focos identificados en la provincia.

Pese a ello, y aunque mejora discretamente, Guantánamo se mantiene como el municipio con más viviendas positivas a larvas de *Aedes aegypti*, en tanto aporta el 70 por ciento de los 789 focos reportados en la provincia en octubre, concentrados, sobre todo, en las Áreas de Salud de San Justo, Centro y Sur de la ciudad.

También a la baja, con números que todavía no permiten cantar victorias, está Caimanera, que completa la tríada de los territorios más complicados con el vector y mantiene, como Guantánamo, índices de infestación casa por encima del provincial, de 0.59.

Las difíciles condiciones medioambientales de la provincia por la existencia de zanjas, salideros, enyerbamiento y problemas con el abasto de agua, y el incremento de las precipitaciones podría complicar la situación entomológica aunque, como se ha demostrado, los principales riesgos siguen al interior de las casas.

● **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**

## Jornada Octubre Urbano para transformar las comunidades

El Instituto de Ordenamiento Territorial y Urbanismo, en Guantánamo, desarrolla desde el primer día del décimo mes del año la *Jornada Octubre Urbano*, que durante 31 días promueve un mejor futuro y el desarrollo sostenible de las comunidades del Alto Oriente.

Conferencias, intercambios y acciones de educación popular acerca del papel del ordenamiento territorial y urbano en el desarrollo de las ciudades y los asentamientos humanos, para incentivar en la población acciones de cuidado del entorno, marcaron el comienzo de la Jornada prevista para sensibilizar y sumar a los distintos sectores sociales

en la gestión urbana.

Las actividades, que abarcan todo el territorio guantanamero, iniciaron con la celebración del *Día del hábitat*, el primer lunes del mes, bajo el slogan *Cerrando la brecha, no dejar a nadie ni a ningún lugar atrás*, acorde además con el programa de atención a las comunidades en situación de vulnerabilidad. Para el 31 de octubre se prevén otras acciones como parte de la celebración del *Día Mundial de las ciudades*, bajo el principio de *Actuar local para ser global*.

Diversas serán las iniciativas de cada municipio para estos días, entre ellas, concursos para niños, quienes mediante

dibujos reflejarán las transformaciones que desean o han vivido; talleres para debatir e intercambiar sobre los avances y desafíos en la implementación de la Nueva Agenda Urbana y la Agenda 2030; visitas técnicas a edificaciones y la entrega de reconocimientos..., todo como parte de la Jornada.

Si bien el décimo mes del año marca estas celebraciones, durante todo el 2022 en el territorio se realizan acciones a favor de la observancia de las normas urbanísticas y el planeamiento territorial, así como la capacitación del personal especializado en tales funciones.

● **D. M. T.**

### Restablecen pago de tarifa eléctrica por Transfermóvil y Enzona

Esta misma semana se restableció la opción de pago de la electricidad por las plataformas Enzona y Transfermóvil, tras "problemas técnicos en los servidores" anunciados el domingo, informó a *Venceremos* Soraida Sosa de Los Reyes, directora de Atención al Cliente, de la Empresa Eléctrica en la provincia. La directiva precisó que los enlaces entre la Unión Eléctrica y Etecsa se recuperaron en menos de 48 horas y, por tanto, las personas ya pueden ejecutar el pago de sus facturas por esas vías, que resultan seguras y cómodas, pues se puede realizar desde móviles y

### Desde la Web

computadoras, e incluso, sin conexión a Internet. ([venceremos.cu](http://venceremos.cu))

### Proyecto internacional beneficia a cuencas hidrográficas cubanas

El ecosistema de cuencas hidrográficas del Parque Nacional Alejandro de Humboldt, sitio Patrimonio de la Humanidad, se beneficia con creces gracias a una iniciativa ambiental en la cual, junto a Cuba, intervienen científicos de México, República Dominicana y Guatemala. El Doctor en Ciencias Bárbaro Zabala Lahite, investigador de la Unidad Presupuestada de Servicios Ambientales en Guantánamo, que también ostenta el nom-

bre del egregio científico alemán, indicó que el proyecto se denomina *Desarrollo comunitario y adaptación basada en manejo de ecosistemas de cuencas hidrográficas en el Parque Nacional Alejandro de Humboldt*. ([venceremos.cu](http://venceremos.cu))

### Premiado Claudio Casal en evento Color cubano

El cantautor guantanamero Claudio Casal resultó ganador del Premio de composición, en el tercer encuentro de trovadores en el evento nacional *Color cubano*, auspiciado por la Brigada de Instructores de Arte José Martí, y que concluyó recientemente en Las Tunas. ([venceremos.cu](http://venceremos.cu))